

# EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.  
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.  
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.  
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.  
PAGO ADELANTADO

## DIRECTOR:

**Don Ramón Martín Bonisana.**

## PROPIETARIO:

**Don Mariano Izquierdo.**

## ADVERTENCIAS

La correspondencia administrativa al propietario, Plaza Mayor 11 y la literaria, al director, Mayor de Reinoso.  
Dirección telegráfica: 'COMBATE,'

## GRAN PREMIO EXPOSICIÓN ZARAGOZA.—COGNAC BARBIER

➔ PÍDASE EN TODAS PARTES ➔

## IMPRESIONES

Terminó la primera asamblea de periodistas provincianos. Extinguido el postrer eco de las grandilocuentes y substanciosas palabras que en el recinto de la Asociación de la Prensa madrileña tronaron en defensa de nobles ideales y benéficas instituciones, han quedado, como fecundo fruto de la abnegación, del desinterés, del espíritu de clase de unos cuantos ilustres periodistas, las notables conclusiones de la asamblea, que de hoy en adelante han de constituir el programa mínimo de nuestras justas reivindicaciones, el caballo de batalla de los que incipientes, ó fracasados en otros terrenos, ponemos á contribución nuestras inteligencias en las hojas volantes de los periódicos provincianos.

Y por cima de las conclusiones, sobreponiéndose á las conclusiones, relegándolas á segundo término, no obstante su indiscutible importancia, aparece un hecho hermoso, grande, digno de alabanza y ensalzamiento; un hecho insólito, inaudito, nuevo en los fastos del periodismo español: los que consumimos nuestra inteligencia, los que gastamos el fósforo de nuestros cerebros en la honrosa y dura, aunque inapreciada labor de la prensa, semanal ó diaria, quincenal ó alterna, nos hemos comunicado impresiones, hemos confraternizado, nos hemos conocido, hemos simpatizado los unos con los otros, formando un bloque sano y redentor, estrechándonos en apretado abrazo de cariño, de compañeros, de camaradas.

Y al lado de este hecho, de por sí grande, de por sí imperecedero, ni valen nada unas conclusiones más de otro cualesquier congreso profesional, ni nada significan los pobres y sintéticos conceptos estampados en esta humilde crónica escrita á vuela pluma.

Lo importante, lo trascendental, lo hermoso, lo imperecedero, se hallaba, se halla y se hallará en las palabras ardientes y entusiásticas, espontáneas y cariñosas, conque los asambleístas fundían su pensamiento en el crisol de unas comunes aspiraciones, se hallaba, se halla y se ha-

llará en la democrática solidaridad establecida, impetuosa y voluntariamente, entre los que luchamos desde la alta tribuna de la prensa por los bellos ideales de Paz, Orden y Justicia, se hallaba, finalmente en la comunión espiritual de todos los periodistas españoles, en los mismos elevados y sacrosantos anhelos.

Y de esta primera asamblea de la prensa provinciana, convocada á costa de sacrificios y de abnegaciones nunca bastante alabadas cuyas sesiones se han deslizado en medio del más vehemente de los entusiasmos, y cuyos miembros se han esforzado por confraternizar y por aproximarse, por unirse y no por desligarse, ya vereis los que me leáis, ora retrógrados odiais á la prensa, ora demócratas la creais elemento de cultura, ya vereis, os digo, como de ella surge afortunadamente, la liberación de la aherrojada prensa española.

CELESTINO FERNÁNDEZ ELÍAS.

Madrid 1.º de Diciembre de 1908.

## ¡Á LA ROMERÍA!...

### I

El fresco y húmedo aire de un amanecer primaveral, hizo estremecer el cuerpo de un fornido mozo, que tendido sobre rico *somiers* de pajotes, gozaba de un tranquilo y reposado sueño.

Una deliciosa pesadilla que durante sus horas de descanso había mantenido con tenacidad su cerebro, hízole abrir los soñolientos ojos y volver á la realidad.

Sobre el extenso terreno de rastrojo envuelto por la ténue claridad matutina, contempló con inefable alborozo las caballerías que, pausadamente, iban comiendo las esparcidas y calcinadas espigas que encontraban, en tanto que el *temible* á su lado, como fiel servidor las guardaba, dispuesto á librarlas de las manos de cualquier raptor, por medio de sus garras y acerados dientes.

Juan—así se llamaba el mozo—tan decidido y alegre por el día que iba á pasar al lado de su prometida, único ideal que le privaba de todo, se vistió rápidamente

recogiendo después las mantas que tenía en el suelo, y dirigiéndose al sitio donde se hallaban las caballerías, con esa paz que infunde el cumplimiento de un deber, se dispuso á quitarlas las férreas manillas, para llevárselas á casa de su señor amo.

El sol aparecía magestuoso, bañando con sus destellos las cumbres de las montañas vecinas, y un ambiente perfumado de los resinosos pinos, mezclábase al alegre cántico de lasavecillas, que saludaban al nuevo día.

### II

Todo era animación en las tortuosas calles y en las irregulares plazas.

El pueblo, deseoso y anhelante de festejar con toda solemnidad el día de la Virgen de Tebas, se disponía á marchar á la romería que se celebraba en los alrededores de la ermita.

Grupos de mozos y mozas luciendo sus mejores *toilettes*, recorrían las calles en amena charla, y un centenar de chiquillos gritando desaforadamente seguían al tamborilero, quien golpeando á pequeños intervalos sobre el viejo y remendado instrumento, á la par que tocaba la flauta, avanzaba lentamente sin hacer caso del griterío infantil.

Mientras esto sucedía, se ultimaban los preparativos en todas las casas y ya se esperaba con avidez el alegre repique de las campanas, que anunciara la salida del párroco con todo su séquito.

Las casas aparecían envueltas por una densa capa de humo, que las chimeneas arrojaban durante la preparación de las succulentas comidas, y lentamente se iba extinguiendo, á medida que se consumía el combustible que lo producía.

Momentos después esparcían por el aire su sonido metálico las campanas, que con gran violencia eran volteadas por los mozos, quienes gustosamente se ofrecían á hacerlo en las grandes solemnidades.

A lo largo de la calle Real, y con dirección al ejido, que, según costumbre tradicional era el punto de reunión, veíase á los romeros, que, cabalgando unos sobre hermosas jacas y otros sobre viejos jumentos, llevaban la faz risueña y alegremente conversaban, en tanto que algunos vecinos, los que no podían concurrir á la

fiesta, contemplábanlos con envidiosos ojos y no pocas comadres, acaso por disimular, fisgaban por entre las grietas de las ventanas.

Entre aquellos romeros iba también Juan, el honrado criado, el que la noche de la víspera pasara soñando con la romería y todos sus atractivos. Montado en la «Pelegrina» sobre rico albardón y no menos lujosas mantas, que su amo había proporcionado, caminaba al lado de la noble mula que conducía á su novia y á un hermano de corta edad, y así, en dulce coloquio, interrumpido á veces por las travesuras que al hermanito se le ocurrían, llegaron al extendido ejido.

Allí se encontraba también el párraco rodeado de su servidumbre, y junto á él un franciscano de oronda faz y pequeña estatura, que era el encargado del pan-girico de la fiesta.

En gran tropel y á galope tendido pasaban algunos jinetes, saludando con las cuerudas botas llenas del rico peleón; y el relinchar de los caballos, unido al lujurioso rebuzno de los asnos, formaba digno contraste con las incoherentes frases de los ébrios mozos.

A continuación de éstos fueron desfilando todos los que se hallaban en el ejido, haciéndose unos y otros invisibles, á medida que se internaban entre los añosos y copudos robles, que altivos se erguían á uno y otro lado del sinuoso camino.

El ruido sonoro que producían los cascos de los animales, á su paso por el polvoriento camino, era interrumpido por un coro de voces femeninas que gritaba: ¡A la romería! ¡A la romería!...

Por fin, al cabo de una hora de marcha, iban llegando á la romería los más sosegados, los que no habían querido ir mezclados con el bullicio.

Allí, en un alto del camino, sobre una planicie, alzábase la ermita, cuyos paramentos recientemente tocados, dábanla un aspecto alegre, á pesar de lo antiestético que resultara el conjunto.

Con gran devoción iban penetrando los fieles en la ermita, donde postrados algunos ante la milagrosa imagen, invocaban su protección, mientras que otros, sin tener en cuenta el lugar sagrado, criticaban á las «engalanaoras» por el mal efecto que á su vista produjera el vestuario de la Virgen.

Solemne fué la misa que se celebró, y digno de ella fué también el sermón que predicó el franciscano, quien para todos pidió á la madre del Todopoderoso, dichas y prosperidades sin cuento, quedando bien cimentada su fama entre todo el auditorio de *buen predicador*.

Poco después, celebrábase la procesión en medio de atronadores vivas á la Virgen, y cuando ya quedaron terminadas las ceremonias religiosas, cada familia fué retirándose con los suyos á saborear la merienda, bajo los frondosos álamos que á orillas de la ribera se yerguen, cobijando con su sombra toda la fecunda vega.

### III

La fiesta tocaba á su fin y con ella la romería, después de una comedia que, como epílogo de tan suntuosa fiesta, habían representado los aficionados del pueblo, ante el público que rodeara el escenario,

Los vendedores de turrónes, almendras

y avellanas recogían sus puestos, manifestando con sus alegres semblantes, la buena venta que habían hecho de todos los artículos.

Después de un ¡Viva la Virgen de Tebas! ¡Vivaaa! emprendieron el regreso al pueblo todos los que allí quedaban, no sin hacer antes promesas de volver al año siguiente.

Y en medio de un magestuoso atardecer caminaban, cuando á la luz crepuscular, divisaron desde un alto del camino las primeras casas del pueblo...

ANTONIO MANJÓN.

## Proyecto fracasado

Ha pasado á la historia la construcción del *célebre* y nunca bien ponderado pantano de Navamuño.

De aquellas magnas reuniones, en que se hacían protestas de desinterés y alarides de cariño, hacia una obra que había de surtir de agua á los edificios hidráulicos enclavados en las márgenes del río Cuerpo de Hombre, no queda más que un triste y amargo desengaño.

Y lo peor de todo es—si nuestros informes no son equivocados—que los culpables del fracaso, somos los bejaranos.

Nuestra apatía, y, sobre todo, nuestra intransigencia, han sido la causa de que haya pasado al panteón del olvido un proyecto que de haberse realizado, hubiera beneficiado los intereses de dos regiones que debían vivir como hermanas.

## CÓMO PAGA EL ESTADO Á SUS EMPLEADOS

Los ayudantes repetidores de la Escuela Superior de Industrias de Béjar, después de llevar muchos años prestando sus servicios á la enseñanza, cobrando el enorme sueldo de 600 pesetas anuales, han dejado de percibir los haberes de dos años porque hubo un señor ministro, tan enterado de las cosas de su departamento, que al confeccionar el presupuesto de Instrucción, se olvidó de consignar la dotación necesaria para atender al pago de estos modestos funcionarios.

Pero, este señor, que debió de ir á presidir las elecciones de Villabrutanda, en lugar de ir á sentarse en la poltrona ministerial, que le venía muy ancha, no se olvidó de señalar en el articulado del presupuesto, las 30.000 pesetas *del ala* y las 7.500 del coche, que había de pasear su dosis de ignorancia.

Agradeceremos á todos nuestros estimados colegas, sin distinción de matices, que copien en sus columnas estas líneas, para que sepan todos los españoles la espléndidez con que paga el Estado á los encargados de la cultura patria.

## EL THEATRO

Con una entrada hermosa, celebró, el pasado domingo, «La Benéfica Bejarana», su inauguración en el Teatro Cervantes, como ya anunciamos á nuestros lectores en el anterior número.

Se pusieron en escena la bonita comedia «El Afinador», del reputado autor don Vital

Aza, y el divertido juguete cómico titulado «Un cuarto con dos camas», de don Juan del Peral.

No vamos hablar ni es tampoco nuestra misión, de la interpretación dada á las obras por los noveles actores; el destino dado á los beneficios, es suficiente mérito para disculparles de todas sus deficiencias, si por acaso, las hubiesen cometido; pero, no obstante, después de poner á prueba su voluntad, y, sobre todo, su interés por agrandar al público, consiguieron arrancar muchos y prolongados aplausos del numeroso auditorio que llenaba la sala.

La noche se deslizó agradablemente, y los pobres, en cuyo beneficio se hicieron las obras, recogieron aunque no muchas, algunas pesetas, de las personas que tienen siempre abierto su bolsillo para socorrer al necesitado.

Lo que sí nos extrañó, por cierto, desagradablemente, fué la ausencia, casi total, de las clases elevadas; no se veían, ni en palcos, ni en plateas, esas personas que por su posición, pueden contribuir á mitigar el hambre de los que no tienen pan que llevarse á la boca, ni ropas con que cubrir sus carnes, pero, esto no debe asombrarnos, la vida anémica y vergonzosa por que atraviesa la Casa de Caridad, institución eminentemente bejarana, evidencia elocuentemente, nuestra incuria, nuestra apatía y, lo que es más triste, nuestro poco amor á las clases desheredadas.

Bien comprendemos que hay muchas personas que se aburren cuando presencian obras hechas por aficionados, pero, en los beneficios no se busca la asistencia, sino el óbolo que ha de amorrar, en parte, la triste situación del necesitado.

Más de una vez, hemos recibido localidades para asistir á un beneficio, y en la vida las hemos devuelto, lo que hemos hecho ha sido pagarlas, aun cuando las hayamos rasgado.

## AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL DÍA 10 DE DICIEMBRE DE 1908

La celebrada en este día dió principio á las once de la mañana, siendo presidida por el alcalde y asistiendo 4 concejales.

Leyéndose el despacho ordinario pasaron al archivo dos solicitudes en las que pedían destinos municipales.

Al propio tiempo dióse lectura á un oficio del gobernador civil de Salamanca, señor Zapata, manifestando su aprobación á los presupuestos del Municipio bejarano para el año 1909.

El Consultorio médico-quirúrgico remite un estado de los precios que fija al Ayuntamiento por la vacuna gratuita y directa á las familias pobres; por él se deduce que piden á una peseta y veinticinco céntimos por persona vacunada si el número de vacunados no pasa de 50, y si pasa de este número cobrarán á setenta y cinco céntimos por vacuna.

Se acuerda que pase á estudio de la comisión correspondiente.

La comisión de Obras dice quedará en buenas condiciones el Salón Romero y que ya se ha efectuado el derribo del muro que amenazaba ruina. El dueño del local dice en una exposición que está en tratos con el propietario de la herrería inmediata y que, cuando termine el contrato, dará contestación á la corporación municipal de sus proposiciones.

La de Policía manifiesta que estando próxima la caducidad del contrato de limpieza habrá que sacarla otra vez á subasta; pero que se estipule un precio mínimo por bajo del cual no podrán rebajarse las pujas, para de este modo poder exigir responsabilidades en casos de incumplimiento del contrato. Pasa el asunto á dictamen de la comisión.

El señor alcalde dice que hace tres años que están aprobados los caminos vecinales al Castañar y comunicación de las carreteras de Cáceres y Ciudad-Rodrigo, y que para que el Gobierno dé la consignación necesaria á los trabajos, es preciso el estudio de los

planos. El ingeniero de caminos de la provincia comunicó que no existían dietas en la actualidad para poder hacer él los planos en esta ciudad y que si el Ayuntamiento se las pagaba, vendría inmediatamente. Por unanimidad se votó la consignación para las dietas.

También pasó á estudio una petición de los dueños de la fábrica de electricidad de Navahonda, en la cual piden una remuneración por ceder á la fábrica del Ayuntamiento un contrato para dar luz á los vecinos de Cantagallo, dejando luego que se termine la administración de tal fábrica á beneficio del Municipio.

Sin más asuntos se levantó la sesión á las doce en punto.

## Conducta correcta y digna

El señor Pí y Arsuaga, representante en Cortes por Sabadell, ha tenido uno de esos rasgos nobles y heroicos que elevan á un hombre por cima de toda esa turbamulta de imbéciles, analfabetos y gentes de salones y saraos.

El joven escritor, al arrojar en pleno Congreso la investidura de diputado, ha venido á evidenciar que aun quedan en esta tierra de serviles, hombres honrados y dignos, que se asquean de la comedia bufa que se viene representando á diario en la Cámara de los diputados.

En letras de oro, dice la «Correspondencia», debiera esculpirse el nombre del defensor de los derechos del contribuyente y del ciudadano, para honra suya, á la par que para vergüenza de los políticos que arruinan á los pueblos que en mal hora les confiaron la defensa de sus intereses.

El distrito de Sabadell en masa, sin distinción de colores políticos, se prepara á recibir con palmas y toda clase de homenajes al diputado que supo caer como en la Roma antigua caían los gladiadores.

EL COMBATE, modesto semanario republicano, se enorgullece de estampar en sus columnas el nombre del señor Pí y Arsuaga.

Los hombres como él nos causan admiración y respeto; los otros, los que llegaron al poder por malas artes, solo nos producen asco, náuseas.

## Ecós de la Semana

El secretario de «La Benéfica Bejarana» nos ha remitido, para que la publiquemos, la siguiente lista de donativos recibidos con motivo de la función celebrada el día 6 del actual.

Don Manuel Anaya, 1 peseta; un obrero, 0'60; Casino Industrial, 5; don Luís Caballero, 5; don Casimiro Asensio, 1'10; don Ramiro Arroyo, 2'20; don Juan Muñoz, 1'10; don Enrique Elvira, 0'50; los propietarios del alumbrado del Teatro, 5; don Florentino Sánchez, 0'50; don Isidoro Domínguez, 0'50; don Manuel Rodríguez, 0'50; propietarios del Teatro, 25; don Lorenzo Serrano, 0'50; don Matías Pamo, 0'25; don Francisco Rodríguez, 0'50; don Angel Chamorro, 1; don José Elvira, 0'50. Total, 50'75 pesetas.

En nombre de dicha Sociedad, damos las más expresivas gracias á los donantes.

Con un lleno, como siempre, celebró el Casino de Obreros el tradicional baile que da el día de las Conchitas.

Había muchas y simpáticas parejas que pasaron la noche en amena charla, y, sobre todo, en continua danza.

Cuando abandonamos el salón—una y media de la madrugada—en busca del blando y suave lecho, aun repercutían en nuestros oídos las agudas notas del alegre manubrio.

Continúan muy animados los mercados. En el último se realizaron muchas ventas, cediéndose la carne de vaca á 61 reales la arro-

ba y la de ternera á 63 y 64; los cerdos de 11 arrobas se pagaron á 50 y 51 reales

La denuncia presentada en esta redacción contra la maestra de Naval Moral, por el vecino de dicho pueblo, Demetrio Alvarez, ha resultado completamente inexacta.

La señora maestra, no salió huida de dicho pueblo, sino que, á petición suya, fué trasladada á una auxiliaría de esta ciudad.

Nos complacemos gustosos en hacer esta aclaración, á instancia de la interesada.

Llamamos la atención de la Junta de Sanidad, para que averigüe la causa del hedor insoportable que se respira, día y noche, en la calle de las Armas.

Los vecinos que nos hacen la denuncia, afirman que se hace imposible el tránsito por mencionado sitio, debido á los miasmas corrompidos que envenenan el ambiente.

Con motivo de la festividad de la Purísima, el destacamento del Regimiento Toledo número 35 que guarnece esta plaza, celebró con gran solemnidad la fiesta de su Patrona.

Se sirvió á la tropa un rancho extraordinario ante la presencia de numeroso y distinguido público.

Reinó gran entusiasmo.

Don Miguel Abajo, alcalde de esta ciudad, nos ruega demos las gracias en su nombre á «La Benéfica Bejarana», y á cuantos contribuyeron al mejor éxito de la función celebrada á beneficio de los presos.

La directiva del Obrero, tiene en estudio la reforma de retretes y la instalación de ventiladores eléctricos.

Esta noticia ha sido muy bien acogida por los socios, que esperan que, tan útil y hermosa idea, no se quede solo en proyecto.

Defunciones ocurridas en esta ciudad, desde el 5 al 12 de Diciembre:

Federico Rodríguez Hernández, casado, de 39 años; Martín Hernández Villarán, viudo, de 64; Joaquina Martín Sánchez, casada, de 31; Pablo García Sánchez, casado, de 55, y Adrián Sánchez, de 56.

Una manada de lobos dió, una de las pasadas noches, un asalto á una pastoría de cabras que se encontraba en una de las fincas enclavadas en las cercanías de Cisa-Blanca.

Las carnívoras fieras hicieron de las suyas, llevándose algunas víctimas.

También han aparecido estos *animales* en el Coto de don Francisco González, habiendo dado cuenta de un hermoso muleto, cuyos huesos, completamente limpios, aparecieron al siguiente día esparcidos por el suelo.

Ante las fechorías que llevan realizadas estos animales, y á fin de conseguir su exterminio, se han colocado, en el Coto y sus inmediaciones, trozos de carne envenenada.

Muchos amigos de la limpieza agradecerían al señor alcalde castigara con fuertes multas á las personas que, con grave peligro de la salud pública, se dedican á lavar ropas en el pilón del caño de la Puerta de la Villa.

Merece ser tomada en cuenta la justa y razonada queja expuesta por los enemigos de la sociedad pública.

Don Marcelino Cagigal, director de la Escuela Superior de Industrias de esta ciudad, ha recibido atenta y bien escrita carta, de don Alejandro Roselló, diputado á Cortes por Palma de Mallorca, en la que se duele de no haber podido hacer nada en beneficio de la enseñanza, á causa de las exigencias del señor Rodríguez San Pedro, que se ha negado rotundamente á admitir las enmiendas más razonables al presupuesto de Instrucción pública.

Todos los buenos deseos de este señor se han estrellado ante la testarudez é ignoran-

cia supina de un ministro, que no sabe una palabra de las reformas urgentes que necesita la enseñanza en España.

El concierto celebrado en el Círculo Artístico, la noche del martes, resultó una de esas fiestas hermosas que perduran mucho tiempo en la memoria de los que tienen la dieha de presenciarlas.

Los elegantes salones del simpático círculo rebosaban de muchachas jóvenes y bonitas que habían acudido ávidas de escuchar los tentadores números que figuraban en el programa.

El notable quinteto que dirige el inteligente músico señor Goffard, interpretó con suma maestría las dos partes en que había sido dividido el concierto; las notas arrancadas á los instrumentos, resultaron claras, suaves, verdaderamente transparentes, prueba inequívoca de la mucha ejecución y de los profundos conocimientos que tiene de la música el distinguido belga.

El numeroso auditorio que llenaba la sala, tributó muchos y justos aplausos á los concertistas, por su hábil y difícil labor.

«España Nueva» publica en su edición del jueves, una información exacta que le envía su corresponsal de ésta, sobre el enorme desbarajuste que reina en el ministerio de Instrucción pública, gracias al interés que se toma el señor Rodríguez San Pedro, por todo lo que se relaciona con la enseñanza.

Nuestro estimado colega se propone arrear en la campaña, hasta conseguir la dimisión de ese consejero «pour rire», que está haciendo el ridículo con sus planes descabellados y absurdos.

Tenemos una verdadera satisfacción en consignar en estas columnas el nombre de don Luís Téllez de Meneses, que, á los pocos días de haber tomado posesión del cargo de policía, ha conseguido quedar completamente limpia, la callejuela que afluye á la Plazuela de la Piedad.

Las vecinas que tenían la costumbre de verter en aquellos sitios, y los desahogados que habían convertido en retrete público aquel trozo de terreno, han tomado las de «Villadiego» ante el «chaparrón» de multas impuestas por el activo y enérgico polizonte.

Esto demuestra que, para tener las calles limpias, basta con querer y con sentar la mano á todos los que contravienen las Ordenanzas Municipales, con grave daño de los vecinos.

Es una vergüenza lo que está pasando en Béjar con todo lo que se relaciona con la Higiene pública; en pleno día, en las calles más céntricas, se ven multitud de niños haciendo «ciertas cosas» que debieran hacer en apartado sitio, para evitarnos la molestia de tener que taparnos las narices.

Como anunciamos en nuestro anterior número, mañana, á las ocho, celebra junta general ordinaria, la importante sociedad de socorros mútuos Tercera de Artistas.

## ANUNCIO

En la acreditada confitería y fábrica de chocolates de Emilio Merás, se ha recibido, para las próximas Pascuas de Navidad, un gran surtido de turrónes de las siguientes clases: Gijona, Guirlache, Coco, Yema, Cádiz, Frutas y Alicante, desde 1 peseta á 1'75 libra.

Peladillas, Piñones y Caramelos de todas clases.

Cajas de lujo con frutas escarchadas.

Anguilas desde 0'25 á 25 ptas caja.

Esta casa sigue elaborando sus ricos chocolates desde 1 á 2'50 pesetas la libra.

**Mayor de Reinoso, núm. 7**

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

**"La Previsión Andaluza,"**

**SOCIEDAD ANONIMA DE CREDITO Y SEGUROS**

Capital. . . . . 1.000.000 de Pesetas  
Capital desembolsado. . . . . 225.000

Legalmente constituida por escritura pública ante el notario del Ilustre Colegio de Sevilla, D. Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.

Esta Sociedad tiene constituido el depósito que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo 1908, para garantía de sus asegurados

**QUINTA DE 1909**

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos á los padres de familia interesados en dicha quinta, las operaciones que efectua esta Sociedad antes del sorteo.

**Por 800 pesetas, sin más gastos ni desembolsos**

Por dicha cantidad se adquiere el derecho á la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó á la entrega de 1,500 pesetas importe de la misma.

OPERACIONES EN 2, 3 Y 4 PLAZOS

Para más datos y suscribirse dirijanse al representante en Béjar

D. Crisanto Rodríguez González, Plaza Mayor, núm. 1

**Anuncio verdad para los estudiantes**

La Fonda de Alvaro Herrero admite pensionistas desde dos pesetas en adelante.

Trato esmerado, mesa abundante, habitaciones higiénicas y espaciosas, con abundancia de fluido eléctrico.

Tiené, además, salón de estudio, y está situada muy cerca de la Escuela Superior de Industrias.

Para más informes, dirijirse á Alvaro Herrero, calle de la Alojoría, Béjar.

-11-

**José María López**

**RELOJERO**

**CALLE MAYOR, 51, BÉJAR**

En este acreditado establecimiento se hacen iguales en toda clase de relojes á los siguientes precios: Iguales para los relojes de pared y sobre mesa, dando cuerda una vez á la semana y haciendo todas las composuras, 7 pesetas al año.—Iguales para los relojes de bolsillo, 3 pesetas al año.—En estos relojes las roturas á mitad de precio.

**DISPONIBLE**

COMISIONES & REPRESENTACIONES & CONSIGNACIONES

**ANGEL CORALES**

**TUY (PONTEVEDRA)**

Sub-Agente autorizado de las principales Compañías de Vapores que salen del puerto de Vigo, con destino á los de Brasil, Río de la Plata, Cuba, Méjico y América del Norte. Las importantes Compañías *Mala Real Inglesa, Lloyd Noste Alemán, Hamburguesa* y todas las demás reputadas como principales, de antiguo acreditadas por la seguridad en sus salidas, rapidez en sus viajes, y excelente trato al pasaje, son conocidas de una buena parte del público que las honra con su preferencia. Estas Agencias facilitan cuantos datos y noticias le sean pedidos sobre embarques para las diferentes líneas, así como para los transportes por ferrocarril que con aquellos tengan relación. Informes en la provincia de Salamanca: *Salamanca*, don Rufino García, Avenida de Rodríguez Sampedro (antes paseo del Rollo). *Lumbrales*, don Faustino Herrero, *Fregeneda*, don Ricardo Sánchez.

MADRID

**GRAN HOTEL DE CASTILLA**

dirigido por su antiguo dueño

**FILIBERTO MASSA**

*Carretas, 4, principal derecha é izquierda.*

Elegantes habitaciones para familias y personas solas, con timbres y luz eléctrica en todas ellas.—Excelente servicio de comedor en mesas independientes.—Cocina francesa y española.—La casa más frecuentada por los señores viajeros, teniendo montado el servicio para atenderlos en sus trabajos con la mayor prontitud y comodidad.—Pensión completa desde 6 pesetas.

Coche y dependientes de la casa á todos los trenes.

Disponible

**Consulta de Medicina y Cirugía**

En la calle de Colón, núm. 81, se ha establecido una consulta de Medicina y Cirugía en general y de Especialidades á cargo de los señores don Ramiro Arroyo y don Dionisio Sánchez Rogado, médicos titulares, y don José Méndez y don Alfredo Izquierdo, médicos libres.

Se dispone de medios completos de diagnóstico.

Laboratorio de análisis química, microscópico y bacteriológico. Análisis cualitativa y cuantitativa de orina; análisis de jugo gástrico; examen microscópico y bacteriológico de esputos y otros productos patológicos; examen microscópico de la sangre.

Sala de operaciones en condiciones de asepsia. Esterilizadores perfectos. Material quirúrgico moderno.

Orientación al mediodía; luz y sol en abundancia.

En este consultorio se dispone de camas y habitaciones para los enfermos que después de operados deseen permanecer en él hasta su completa curación, en cuyo caso se establecerá un turno de guardia por los médicos del establecimiento.

Consulta diaria de once de la mañana á una de la tarde.

**Alcohol desnaturalizado marca SOL**

En botellas de medio y un litro precintada, á 0,55 y 1 peseta.

**250 PESETAS**

pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de

**Alcohol desnaturalizado marca SOL**

pues con cada una se regala una tarjeta numerada, dándose ese premio de

**250 PESETAS**

á la que tenga el número igual al premio mayor del sorteo del 22 de Diciembre de 1908.

EXÍJASE LA BOTELLA PRECINTADA Y LA TARJETA ÚNICO DEPÓSITO

**FARMACIA DE RODRÍGUEZ ZUÑIGA**

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

**GRAN HOTEL DE SAN ANTONIO**

Este acreditado establecimiento ha sido tomado por doña Jacinta Campo (La Bejarana), la cual ha introducido en él grandes é importantes reformas para mayor comodidad de los viajeros.

Habitaciones aireadas y esparcias; mesa abundante y barata; servicio esmerado.

NO EQUIVOCARSE:

**Plazuela del Peso, 18**

**SALAMANCA**

DISPONIBLE